そしてまた仏教がなしう

いる。それによると、私

や誹謗中傷、あるいはマ

病みな除こる。

ることあるものは、 醐最上なり。もし服す

衆

(令和2年10月13日(火)発行)

行

京都女子大学宗教部

京都市東山区今熊野北日吉町35 電話 075 (531) 7074

先日、

知人が住んでい

ることは何かということ

たちの心が問題を抱えて

現代社会学部准教授

ある。しかしそのなかで

れることができるのだか よってこそ迷いの生を離

苦を恐れてはならな

らない現実のただなかに

私たちは思い通りにな

ティデーヴァ)は、苦に

への道』七七頁)

生した釈尊

の仏教で、こ

の神事が執り行われ、

せられた。

が、私はそのような言葉 頼もしいのかもしれない ば、きっと疫病は消え去 を聞きたかったのかもし 祷が行われたという話を というような確かな教え すれば疫病を退散できる るはずです」と言えれば で一緒に心をこめて祈れ しょう」とか、「皆さん に「では、疫病によく効 れない。求められたとき のようなものがないのか しなかったが、仏教にそ 聞いた。その方は口には 学んできたなかで、こう を持っていない。仏教を くお経をおつとめしま いっそう密接に、苦とい わなければならないの ぜ私がこのような目に遭 うことと結び付いてき 教は幸せということと同 はごく当たり前のことの じくらい、あるいはより

が、全国の寺社で行われ 応えるために、神や仏に 多くの人の切実な願いに んとか打開したいという はいま困難な状況に直面 感染拡大により、私たち ているという。そうした 祈りを捧げる様々な行事 している。この状況をな いま宗教 て、仏教ではたとえば|惑

蘇より醍醐を出す。 蘇より熟蘇を出す、熟

醍



新型コロナウイルスの

酪より生蘇を出す、

生

たとへば牛より乳を出 乳より酪を出す、

に出会っていないのであ 難もまた神に与えられた る出来事は神の意志に基 いる。たとえば、あらゆ ものである。もしそうだ づくとする立場では、苦

すものでもない。 捧げることは理にかなっ とするなら、神に祈りを でもなければ、仏が起こ はこうした見方をとらな た行為となるであろう。 いかにして苦が生じる かし周知の通り、 苦は神が起こすもの

明するはたらきを持って か」という問いへの答え、 つまり苦の成り立ちを説

仏教

について、改めて考えさ ように思える。しかし宗 人は幸せを求める。これ 救済宗教の多くは「な 宗教的な営みを通して 説く。すなわち、苦を自 引き受けて生きることを ら、苦を乗り越えて生き 身の問題として受け止 りにならない苦の現実を り方を見つめ直すことか め、苦を通して自身のあ そこから仏教は、思い通 いて(惑煩悩)、それ に基づいて行動すること る道が開かれると説くの

ている。 満を覚え、また見通しの の人が、様々な点で思い 常を大きく変えた。多く 感染拡大は、私たちの日 きな不安を抱えて生活し たたない未来に対して大 通りにならない現状に不 新型コロナウイルスの

立っていたのかというこ きたということはないだ り方が、はっきり見えて とに、私たちは否応なく り前の日常が、いかに脆 ろうか。いままでの当た そして私たちの社会のあ 弱な基礎のうえに成り ただなかで、私たち自身、 しかし、こうした苦の

感染者への過度の批判

というより、私たちの心 られる。また経済活動と が生み出したものと感じ スクの争奪戦などといっ ルは、ウイルスそのもの た大小さまざまなトラブ

がある。それは厭患に

さらに苦には他の徳

ているのである。 させるということを述べ 寂天は、苦境が人を成長

よって、憍りをなくさ

しいものである。苦痛を

を向いて進

に向きあい、

き、仏教の

苦は誰にとっても厭わ

思い通りに

感や支え合いが求められ 識などが透けてみえた。 世代間の分断、あるいは るいまこそ、他者への共 景には、経済格差や地域・ をめぐる意見の対立の背 限りある医療資源をいか 両立させるか、あるいは 感染防止策をどのように そして自己中心性が、多 なかにある欲望や怒り、 ている。しかし私たちの さまざまな種類の差別意 に配分するかなどの問題 社会が困難な局面にあ

前であったものが損なわ たのは問題ばかりでな いることは否定できな くの局面でそれを阻んで い。自分にとって当たり もちろん明らかになっ

> は原則対面授業を行わず、 かれましては、前期授業 また、学生の皆さんにお

オンライン授業を行うこ

多いと思う。「ソーシャ いられるなかで、自身が い意義に気がついた人も れて、そのかけがえのな いのなかを生きているこ ル・ディスタンス」を強

担当者として実施に関

そのような中、かつて

わった「全京都小学生お

かったのではないかと思

りする機会がほとんどな 友人と直接会って話した ととなったため、先生や

います。

式において、NHK京都

話コンクール」での表彰

放送局のアナウンサーの

方が「聞いてもらう人に

道 かな意義を持つことにな ろう。そのとき、苦が確 行いが変わってくるであ ら、自身の生きる姿勢や みつめることができるな ほしいままに怒りやスト うのではなく、苦を通じ ただ自己中心的にふるま ると思われる。 て自分や社会のあり方を レスをぶつけあったり、

> は、次のようにも述べて えるが、それに続けて彼

育まれるという。ここで

ちの生が実

り豊かなもの

仏教は、苦を通じて私た

おかせおはしまして候

Š

り、くはしく如来の説き ただし生死無常のことわ ことこそ、あはれに候へ。 の、死にあひて候ふらん 少男女おほくのひとびと

うへは、おどろきお

しかしそれとともに、

あう態度や倫理性などが

れ、また他者の苦に向き

きない現実

なのである。

るうえで避

けることので

高邁な菩薩の精神だとい

いと論じている。これは

る自己中心的な心を離

分こそが優れているとす

苦は、煩悩をもって生き であるとは説かれない。 とさらに苦を受けるべき

信房に宛てた手紙に 年(一二六〇)、乗 親鸞聖人が文応元

苦の経験から、人は自

僧である寂天(シャー ことについて、仏典の言 七世紀後半のインドの学 葉に耳を傾けてみよう。 め、皆さまにおかれまし を踏まえ、「新しい生活 策専門家会議からの提言 様式」の実践例が示され コロナウイルス感染症対 ていますが、私自身も含 ここで苦の意義という てもこれまで当たり前に 2020年5月に新型

過ごしていた日常生活が 変されたかと思います 持ち、「短いセンテンス る、また、話しの緩急と える話し方」が大事であ で、普段の息づかいで伝 間が重要であるとの講評 いという気持ち」を強く 「相手に聞いてもらいた れられ、その答えとして ればよいか」について触

在(相手)が不可欠です。 お互いに理解しあえる存 情を見て話さないと、そ れを汲み取ることが難し 接会って細かな表情や感 いと改めて感じました。 また、コミュニケー

ションを成立させるには、

私自身、京都女子大学の

⑤お互いに理解しあえる存在(相手)の大切さに気づく 大学若手職員からのメッセージ

持って話すことが大事で 多くなった昨今、相手に 出しました。SNSやオ らうには、その気持ちを 自分の思いを理解しても な気持ちや思いを感じ ケーションをとる機会が をされていたことを思い あると感じさせられまし ンライン上でコミュニ 同時に、相手の率直 やはり直 のコロナ禍において、 当に感謝しています。こ の「出逢い」には、今も本 そして同期や友人には、 になりますが、これまで 職員として奉職し17年目 なって相談に乗ってもら 仕事や私生活等で悩んで 出逢った諸先輩方や同僚、 いる時にいつも親身に 励まされました。そ

必ずこの局面を乗り越え

ください。

そうすれば、

ものです。

かを考える機会としたい

生きるとはどういうこと コロナ禍を契機に幸せに うなものもありました。

ることができると信じて

も友人や仲間といった存 いと思います。 時に、気軽 が悩んだり困ったりした 環境を作っていただきた ない関係性を築き、自分 在と出逢い、 しれませんが、皆さんに する機会は多くないかも 今後、withコロナ、 に相談できる かけがえの

なく、お互い 迎え、これ て、困難に立ち向かって える存在(相手)と協力し 抱え込んでしまうのでは ます。その時は、一人で 直面することが予想され ない様々な課題や困難に アフターコ までに経験の ロナの時代を に理解しあ

西山 岳夫

助けになることであろ になりうるということも また教えてくれている。 ならない現実 教えはきっと もうとすると そこから前 とあります。正元元年(一 全国で大飢饉と疫病が流 めすべからず候ふ」 |五九) と文応元年には、

渇仰を生ぜしめる。 者 (=仏陀) に対して

(『入菩提道論』 六・二

一、金倉圓照訳

唇り

ろん、苦行を否定して誕 のでは決してない。もち のようなことを言いたい 悪に対して懼れを、

勝

なかでもポジティブであ ならないとか、苦しみの じっと耐え忍ばなければ

り続けるべきだとか、そ

輪廻する者に慈愍を、

せることである。また

ロナ禍での私たちに行動 活を手に入れ、物質的豊 す。二つの言葉は、念仏 す。少しでも病気にかか 九条には「いささか所労ます。また『歎異抄』第 必ず死ぬという無常の道の現実を「命あるものは かさを享受している私た 技術が進歩し、 不安や疫病の流行に対し の教えに出遇えたからこ 仕業であると仰っていま 所為なり」と述べていま くおぼゆることも煩悩の ずるやらんとこころぼそ 理」と受け止められてい 行し、沢山の人が亡くなっ には目を覆いたくなるよ ちとは雲泥の差です。コ ても実に冷静です。 そ発せられたものです。 心細くなるのは、煩悩の ると死ぬのではないかと のこともあれば、死なん ています。親鸞聖人はそ 親鸞聖人は死に対する 快適な生 科学

がらも「命あるものは必疫病の流行や死を怖れなり所とした親鸞聖人は、 ず 受け入れていく強さを悩の所為」として現実を 理」、また不安の根源を「煩 念仏の教えを生きる拠 死ぬという無常の 道

除こる。



心に残るひとこと 発達教育学部教授 田

純

た。それ以来、元々気弱 は初めてのピアノ発表会 灯の如く色々な思いが頭 生?が嫌になっていまし 発表会が近づいてくると で小心者の彼は、毎年の で大失敗をやらかしまし 小は様々ですが、幾度も 彼の歌を聴いて不覚にも 撮ったアングルの中での お腹が痛くなってきて人 をよぎったのでしょう。 経験してきたシチュエー 舞台から超満員の客席を ションですので一瞬走馬 静かに号泣してしまいま ソディー〉、最後の場面、 した。私自身、客席の大 小学2年の時、純少年 た時、大阪のフェスティ を見出し、歌のレッスン る先生は、彼を暖かく見 球に没頭していました。 消すべく毎日のように野 た彼は、その不安を打ち 生の素晴らしい音楽を聴 を始めました。その先生 気持ちをわかってくださ ようです。しかし、男の あまり好きではなかった 初の失敗によりピアノは ていたのですが、この最 だ!と一部でうわさされ ピアノを始めた頃は天才 気になったらどうや?_ かせ、「純、そろそろ本 は、彼が小学6年になっ 守り、後に彼の歌の才能 ルホールに連れていき、 一方、野球少年だっ

いのに)、音楽の道を選 楽の先生がいらっしゃる 年生になる前に先生に呼 所属しました。最初は、 とと(今なら全く問題な かったのですが、丸坊主 高校に入学していまし 今の私があるのは、これ 的ではありませんでした。 れて歌っていました。3 のか弱い声でみんなに紛 変声期が終わったばかり んだ理由でコーラス部に た。本当は野球をした げだと確信しています。 の折々のひとことのおか までお世話になった恩師 になるのがいやだったこ は、声楽家でもあった音 心者で物事に対して積極 将来の道を決めた少年

た彼。しかし、先生は、 に賞賛の電話を突然かけ の歌を聴いた後にも、彼 その教授は、留学後の彼 ていることか。数年後、 り、彼の心にずっと残っ とが、どれほど自信にな かったよ」。そのひとこ いてひとこと、「歌、よ 然ですが)、受け持って い!」翌年の合唱祭で指 す!!」と何度も断り続け 試験の後、廊下ですれ かしその教授が、声楽の のですが、無名の彼は(当 彼は、その大学で一番有 えておきます。 絶賛されたことを付け加 揮をした彼が、審査員に た。「純、お前しかいな 違った時にすっと振り向 もらえませんでした。し 名だった教授を希望した 許してくれませんでし 東京の大学に合格した

たのでした。「……です。 制的に送り出し、合格さ い。」オペラが嫌いでオ ションを受けてきなさ たけ成長させたようです。 イツのある街で日本人1 公演のため一ヶ月間、ド せたのです。そのオペラ 実行力のない彼を半ば強 ペラをする気がなかった 教授は、「オペラのオーディ したのは、気弱な彼を少し 人外国人に混じって過ご 《戦いの場で 百万の

の際のひとこと、「もっ が、何度目かのレッスン を留学させてくれた両親 とおおらかに!」。細か まった必死の願いを受け 窮屈そうに歌っていた彼 入れてくれたその教授 たのです。彼の切羽詰 け、レッスンをお願いし 授のところに突然押しか 考え、別の音楽大学の教 きます。「こんなことで なくなり、落ち込んでい だった彼は、ドイツの音 にとってどれほどの重み いことに気を使いながら に申し訳ない」と珍しく は、大変な思いをして僕 な彼は、どんどん声が出 導されます。やはり気弱 楽大学の教授に厳しく指 ります。まだまだ未熟 時に私のように弱い部分 これまで生きてこられた 然ですが一人で打ち勝つ 克服つまり自己にうち勝 のは大間違いです。自分 あってこそ、その言葉に ことはできないようで 真の表現者と置き換えま ませんが、時々勘違いす 気がします。 触発され、自身を見つめ す。恩師のひとことが しょう。私の場合は、当 の場合、勝利者ではなく が多くある場合、それを る以外ありません。その ん。独自の音楽表現をす は自分でしかありませ 手くなりたい。こう思う る人がいます。人より上 よ》〔法句経103〕 反省し少しだけ努力して つことが大切です。音楽 音楽は、戦いではあり

すね。案の定、その作曲 たからです。「楽譜に忠 陀を演じるなんて無謀で とって日本語のそれも仏 オペラ嫌いの彼が、承諾 家に何度も指摘されまし だけを探究してきた彼に 体が動きます。」しかし、 り感じて歌ってくださ 実にそして言葉をしっか のある演出家のひとこと したかというと、ドイツ た調子に乗ってオペラ出 ラ作曲家と知り合い、ま た。 「今、何、考えてた?_ ドイツ音楽の研究と表現 きるかもしれないと思っ で、自分にもオペラがで 演を承諾します。何故、 、。そうすれば自然に身 帰国後、純はあるオペ

> 時の歌は、言葉を伝える 間違いありません。 力がなかったのでしょ る力が増していったのは の上演で彼の言葉を伝え う。このオペラの何度か ある演奏会で彼が

優しい証拠だよ。」 曲が送られてきたので 家からFAXで次々と歌 中君の歌は、優しいんだ その時飛び上がって喜ん 嬉しかったか。確か彼は、 歌ってください。」「僕の 数日後、なんとその作曲 ん。」「そう言えるのが ことしか考えていませ しくありません。自分の よね。」「いいえ、僕は優 時、その作曲家が彼に「田 く学んだようです。ある して人としての姿勢を多 し、音楽家、表現者、そ の作曲家と何度も共演を でいました。その後、そ ために曲を?」どれほど 会に恵まれました。その 名な作曲家の前で歌う機 数々の童謡、合唱曲で高 す。「作曲したので是非、

シリー

智見芸

0)

蔵

多くの方々にお世話にな 他人をもみちびくまこ の私の教員としての姿勢 とに自己こそ御しがた は、次の言葉に尽きます になるようになってから 京女にご縁があり、お世話 り、ご指導いただきました。 《他人に教える その 〈ボヘミアンラプソ 最後になりましたが みずからそれを 自己をととのえ

かれ、最初の人類が登場

したのは、ほんの700

600万年前。そして、

実に30億年以上。それに

サルとヒトが分

がるまでに要した歳月は、

が、進化を重ねて陸に上 中に生まれた単純な生命

想像の世界

ます。「認

その虚構の

卒業回生のみなさんは本学での最後の 礼拝として「合同礼拝」を行います。

令和2年11月18日(水) 15:00~16:30

B501教室 「宗教から世界を見る」 所

池上 彰 氏(ジャーナリスト)
・必ずお念珠を持参してください。
・参加者には卒業後にもずっと使っていただけるオリジナルの記念品があります。

成人のお祝いに本学礼拝堂で仏前成人式を行います。記 念講演では、英月氏にお越しいただきます。

時 令和2年12月12日(土) 13:00~ ※12:10から受付を開始します。 ※12:30までに入場してください。

所 礼拝堂(A校舎5階)·学生食堂(A校舎地階) 「あなたが、あなたのままで輝く~仏前成人式によせて~」 記念講演 英月 氏(真宗佛光寺派長谷山北/院 大行寺 住職)

・先着100名です。 ・必ずお念珠を持参してください。 ◆申込などの詳細は京女ポータルまたは宗教教育 センター (L校舎3階)までご確認ください。 ※なお、今後の国内や本学の状況によりましては、

開催が取り止めとなる場合があります。その場合

は、京女ポータルにてお知らせします。



語としての宗教があった ・ 大学を、 ・ 大学を 動力であると示されてい「認知革命」こそがその駆ア・ハラリ著)で示される、 モ・サピエンスだけが、短あらゆる生物のなかでホ うになった、ホモ・サピエ共有する能力を持てるよ でしょうか? 時間で類まれ 本書では 界を言葉で語り、 います。 物語を集団で (ユヴァル・ノ サ とができたのれなる進化の ます。何故、加速度的に変 ・ピエンス の世界を俯瞰して眺める想像/イメージを活か 秘密について、ぜひ知っておいていただきたい考えおいていただきたい考え方です。図解で示されていることで、イメージを共有(まさにホモ・サピエンスに独自の能力である想像/イメージを活かした本ー)しながら、こ るこの世界の歴史とその して、いま私たちが生き というが生きが生き 学ぶ様々な事の大せ」とは何か? そ ピエンスとは、 私たち人類 争までもがこの そして 体全体、 モ

美 上下

今年の前半、コロナ禍による給食の停止で余ってしまった牛乳 上手くなったね。」 自己にうち勝つ 敵にうち勝つ 人よりも 意味、少しは理解して ただけたでしょうか。

た彼にとってやはりその

明が起こってから数千年

さらに、オリエントに文 20万年はわずか23分です。

の国家をつ

くったこと、そ

や株が

の避難場所と

世界と人類の本質を

ことができると思います。

ていただくと、

を手に

取

よりこ

い方には、ぜひ『サピエンさらに深く考えてみた

ことができます。

同体として

す。地球46億年の歴史を

年として換算すると

歴史はたったの20万年で 私たちホモ・サピエンスの

ことあるものは、衆病みな ができます。この醍醐は最上の美味かつ万病を癒やす最高の薬と べられていた「蘇」が話題になりました。美味しくて栄養たっぷ 他の仏法では救われない悪人が、完全なさとりを開くことのでき 阿弥陀仏の教えが醍醐に譬えられます。煩悩の病があまりに重く され、仏法の中の最高の教えの代名詞になりました。浄土真宗では、 りと評判の蘇ですが、仏典の譬えには、この蘇を超えた究極の食 る教え。これを親鸞聖人は「本願醍醐の妙薬」と表現しています 牛乳を精製していくと酪→生蘇→熟蘇と変化し、最終的に醍醐 ものが登場します。それが醍醐です。

ば ح 乳より酪を出す、酪より生 蘇を出す、生蘇より熟蘇を たとへば牛より乳を出す、 醍醐最上なり。もし服する 出す、熟蘇より醍醐を出す。

をたくさん消費するレシピとして、日本では古く飛鳥時代から食

づられた 千万言の詩よ

こころしずまる一 はるかにとうとく

のが苦手な彼に指導なん

ありません。ある時、その

うに伸び伸びと歌うよう の彼は、水を得た魚のよ かに存在します。その後 で影響力のある言葉は確 だけれど、その場その場 があったか。単純な言葉

になったのは言うまでも

長い音楽人生、まだまだ

み、繁栄をほしいままに も多様で複雑な社会を営 の生物に比べてあまりに

道を歩むこ

して地球上に君臨してい

と感じたことはあるで

しょうか?確かに、

ついて「特別な存在」だ

化し続けて

皆さんは私たち人間に

図解でわかる

ホモ

サ

工

ス

0)

秘

インフォビジュアル研

究所・

著

太田出版 ン

二〇一七年

年、最初のヒラスで地球が誕生して約46億

最初の生命体が現れ

たのは、約38億年前。

てくれ!」。人前で話す

《無意味なことばでつ

ばれ、「純、指揮者になっ

美しい》〔法句経101〕

私は、前述のように小

コーラス部を辞めま ん。「指揮者になるなら、 てできるはずはありませ

(『涅槃経』)